

Recomendación



Bolsa de Cereales del Mercosur



MERCOSUR/PM/REC 12/2019

RECOMENDACIÓN: . Recomendación para la creación de la Bolsa de Cereales del Mercosur

VISTO

El Tratado de Asunción, el Protocolo de Ouro Preto, y la importancia de instituir un mercado regional de referencia de granos.

CONSIDERANDO

Que la finalidad de constituir la Bolsa de Cereales del Mercosur tiene con fin indicar, de manera histórica, orientativa y referencial, el nivel de precios que alcanzó un determinado producto, en determinadas condiciones y establecer precios del mercado disponible de granos.

Que en base a distintos informes se indica que en otros países productores de granos no existen precios de referencia que reflejen exclusivamente operaciones que comprometan la entrega física de granos.

Que las experiencias internacionales muestran que no todos los productores alrededor del mundo cuentan con mercados institucionalizados propios, la información es dispersa y son centrales las referencias locales.

Que toda nuestra región del Mercosur tiene una fortaleza en este aspecto, que debería ser aprovechada por toda la cadena comercial.

Que en términos generales, las modalidades de venta están regidas a partir del cálculo de paridades (bases) locales con respecto a mercados externos de referencia, como el CME de Chicago.

Que Estos a su vez, forman precio en función a una combinación de los fundamentos del producto y la intervención de otros actores como inversores y/o fondos.

Parlamento del Mercosur. Recomendación para la creación de la Bolsa de Cereales del Mercosur

Que el mercado de referencia internacional de granos está en EE.UU, con lo cual las operaciones de ese país se fijan en función a las cotizaciones del Mercado de Chicago, de esta forma el grano entregado a fijar se pacta sobre la base del mercado más o menos una prima generalmente acordada en el momento del contrato.

Que existe en actualidad un divorcio de valores entre lo que cotiza Chicago y lo que sucede con los precios por ejemplo en la Bolsa de Comercio de Rosario y en los mercados a Término argentinos como el Rofex y el MATba.

Que la importancia del Mercosur en la producción de cereales tiene escala mundial ya que produce el 55% de la soja del mundo.

Que hemos observado que existen pocos mercados institucionales en el nivel internacional y que la Argentina cuenta con ámbitos de formación de precios donde el productor puede vender disponible o futuro si lo prefiere teniendo en cuenta las distintas calidades y zonas.

Que resulta imprescindible conocer los detalles estadísticos que son cientos de miles de toneladas y grandes brokers que se mueven con grandes volúmenes de productos agrícolas en el CBOT.

Que resulta imprescindible la idea de concebir el mercado sudamericano.

Que las cifras de producción nos indican que el Paraguay produce al año entre 9 y 10 millones de toneladas de soja; Brasil, 114 millones y la Argentina habitualmente unos 50 millones contra los 110 de Estados Unidos.

Que la existencia de un mercado latinoamericano con compradores del exterior y empresas exportadores locales es fundamental para lograr los mejores precios de referencia para la región.

Que el mercado a Término de Rosario (ROFEX) y el Índice Bovespa compuesto de unas 50 compañías que cotizan en la Bolsa de San Pablo están enlazados al mercado norteamericano de Chicago.

Que a modo de ejemplo el Uruguay no cuenta con un mercado concentrador de las operaciones agrícolas, como el Matba o el Rofex, pero que tiene la Cámara Mercantil de Productos del País, que publica los precios de referencia que emergen de las comisiones de información de precios integradas por representantes de las entidades gremiales.

Que las herramientas más habituales de compraventa de los productores uruguayos, en el caso de ventas a futuro, son los contratos forward, es decir contratos que se pactan entre productor y exportador.

Que en Brasil existen dos canales de mercado para la soja. En primer lugar, está el canal que utiliza el productor agropecuario, más conocido como mercado de mostrador, consistente en entregar
Parlamento del Mercosur. Recomendación para la creación de la Bolsa de Cereales del
Mercosur

los granos cosechados a un centro acopiador, que puede ser una cooperativa, comerciantes o industria; para 2011, sólo el 5% de los agricultores brasileños tenía capacidad de almacenaje propia un segundo nivel, se encuentran las transacciones entre empresas; es decir las cooperativas, acopiadores o industrias que venden a otras industrias o a la exportación, este canal se conoce como mercado de lotes.

Por ello

EL PARLAMENTO DEL MERCOSUR

RECOMIENDA AL CONSEJO DEL MERCADO COMÚN:

Artículo 1°. Crear el grupo de Trabajo Ad-Hoc y el programa de estudio, impulso, propuesta y seguimiento de la presente recomendación para la constitución de la Bolsa de Cereales del Mercosur. Esta comisión estará integrada por representantes del bloque regional, Parlamentarios del Mercosur, representantes de los Órganos del Mercosur vinculados a las áreas de agricultura y Comercio.

Artículo 2°: Informar al Subgrupo de Trabajo N°8 de Agricultura y a la Reunión permanente de Ministros de Agricultura (RMA).

Artículo 3: Comunicar e informar a los distintas Comités de la Comisión de Comercio, Comité Técnico N° 7 “Defensa del Consumidor” (CT N° 7), Comité Técnico N° 6 “Estadísticas de Comercio Exterior del MERCOSUR” (CT N° 6. Comité Técnico N° 2 “Asuntos Aduaneros y Facilitación del Comercio” ,atento a la próxima reunión bajo la Presidencia Pro Tempore de Brasil, durante los días 07 al 11 de Octubre de 2019 en Brasilia.

Artículo 4: Enviar copia de la presente recomendación a la Comisión de Comercio (CMM) y al Centro de Promoción Conjunta del Mercosur (CPCC).

Artículo 5°: Recomendar a que el Consejo de Mercado Común establezca un procedimiento de informes de avance parciales y periódicos , mediante el cual el Grupo de Trabajo Ad Hoc hará conocer la labor realizada , para procurar su seguimiento público, la aprobación del Programa así como del proyecto consensuado con los miembros del bloque.

Parlamento del Mercosur. Recomendación para la creación de la Bolsa de Cereales del Mercosur

Artículo 6°: Recomendar a la Mesa Directiva del Parlamento del MERCOSUR mantener consultas e intercambios periódicos en la materia con la participación de los organismos competentes respectivos. Por todo lo expuesto solicito a mis pares acompañen la presente recomendación.

Artículo 6°.-De forma.

ANTECEDENTES

Una de las preguntas que se plantean en la actualidad es cuáles son las opciones disponibles para los productores en este marco de cambios en la formación de los precios de referencia.

Estamos en un contexto donde la guerra comercial generada entre Estados Unidos y China ya beneficia al poroto de soja argentino y de la región del Mercosur, lo que nos hace posible replantear la vieja idea de si es necesario para el Mercosur -en rigor Argentina, Brasil y Paraguay- depender del mercado de futuros de Chicago como referencia en las cotizaciones de los granos.

Ocurre que China no le compra más poroto de soja a Estados Unidos por los aranceles del 25 por ciento que impuso Trump a las exportaciones a ese país y el gigante asiático se volcó a adquirir en Argentina y Brasil el valioso poroto. “Esta guerra comercial ya estaría beneficiando a Sudamérica especialmente a Brasil y a la Argentina. Porque el poroto que los chinos no compran en los Estados Unidos, lo estarían adquiriendo en ambos países sudamericanos. Y esta demanda extra, es muy bienvenida por estas costas”, indicó el analista Alejandro Ramírez. El vigor de la demanda internacional ha permitido una revalorización de los precios de la soja y el maíz en el mundo, incluso a pesar de la presión de la buena cosecha norteamericana. China ha aparecido con fuertes compras de poroto y aceite de soja argentina, al tiempo que las exportaciones de maíz sorprenden positivamente.

A modo de ejemplo en el año 2018 en la semana del 21 de septiembre, por la “guerra comercial” de Trump el precio de la soja Mercosur alcanzó un diferencial récord de 90 U\$S la tonelada contra el poroto estadounidense. sin embargo, la referencia mundial sigue siendo el CBOT, el Chicago Board of Trade que se fundó en 1848 y es el mercado de futuros y opciones más antiguo del mundo, propiedad del CME Group, con oficinas centrales en Chicago, Illinois y una filial en Kansas City, en Estados Unidos.

Que la producción estimada en 188 millones de toneladas de soja que genera el Mercosur (Brasil, Paraguay y Argentina) sobre una producción mundial de 340 millones de toneladas (110 millones, Estados Unidos) sería saludable lograr algún tipo de independencia en los valores sobre lo que ocurre en USA.

A qué debemos seguir prestando atención a lo que ocurre en el gigante norteamericano cuando el Mercosur produce el 55% de la soja del mundo, la posibilidad de lograr la independencia referencial de Estados Unidos en los commodities agrícolas.

Hace 150 años que Chicago es el referente mundial de los compradores y vendedores a lo largo del mundo y ha habido muchos intentos para que Chicago cotice la soja sobre Argentina y Brasil y no han sido fructíferos. Son cantidad de cientos de miles de toneladas y grandes brokers que se mueven con grandes volúmenes de productos agrícolas en el CBOT.

Mientras que Julio Calzada, dijo ya que en la entidad se negocia diariamente el físico disponible, con descarga de la soja, el maíz, el trigo, sorgo, girasol, entre otros, por la cercanía de las plantas elaboradoras de aceite, harina y pellets de soja sobre todo, en las terminales portuarias que son un conglomerado.

Se puede concebir el mercado sudamericano versus el mercado de Chicago. La realidad es que tanto Brasil, Paraguay y Argentina no han fijado un mercado latinoamericano. Los precios podrían fijarse, pero Brasil ni siquiera tiene un mercado físico, productores y acopiadores miran el precio de la Universidad de San Pablo y de un instituto del Matto Grosso. En la región, la Bolsa de Rosario es el único mercado físico y en él todos los días se establecen negociaciones variadas.

Paraguay produce al año entre 9 y 10 millones de toneladas de soja; Brasil, 114 millones y la Argentina habitualmente unos 50 millones contra los 110 de Estados Unidos. “Si hubiera un mercado latinoamericano con compradores del exterior y empresas exportadores Parlamento del Mercosur. Recomendación para la creación de la Bolsa de Cereales del Mercosur

locales pueden llegar a surgir precios de referencia. Mientras tanto el mercado a Término de Rosario (ROFEX) y el Índice Bovespa compuesto de unas 50 compañías que cotizan en la Bolsa de San Pablo están atados a Chicago.

Sin embargo, no descartó que en un futuro “tal vez pueda haber un mercado electrónico de contrato FOB (valor de mercadería puesta en puerto) de exportación, lo que podría dar lugar a que surgiera un mercado de referencia”. El mercado es información, porque los precios son información resumida. Un mercado transparente de granos, donde se refleje la información dispersa en los precios, requiere un alto nivel de flujo. Si eso no sucede, se achica el mercado de referencia, aspecto que promueve la información asimétrica. Una de las principales consecuencias de la información asimétrica es que su acceso se vuelve más dificultoso, perjudicando a aquellos que no cuentan con los recursos para su acceso, que en general son los productores de menor escala.



DR. ALEJANDRO KARLEN
PARLAMENTARIO DEL MERCOSUR
ARGENTINA